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'En Carnaval 
Tarazona es 
una Fiesta 
Año tras año el Carnaval se perpe
tua para regocijo, esparcimiento y 
diversi6n de todo un Pueblo. 

En estas fechas los tarazoneros se 
quitan las caretas y disfraces que las 
convenciones y formas sociales, la ruti
na cotidiana, imponen durante el resto 
del año. La música constituye el ele
mento de unión, el lenguaje, de todos 
aquellos que son capaces de disfrutar y 
divertirse todos a la vez, aunque para 
ello se exiga llegar hasta la extenua
ción y el agotamiento. 

Carnavalaando 
(Los "j6venes" Carnavaleros) 

Aparece la CHARANGA: 
PEDRO el "TERCIAOR" dirigiendo, MONICO 

ayudando, ¡ANTOÑICO date prisa! CHUNI con el 
vencejo y ATANASIO con bigote ¡los trompeteros 
mayores de CARNAVALANDIA! PEPE, ALBERTO, 
ALONSO, JULlAN, PACO y JULIO (PEDRO al "en
tonarse") bombos a manta. La capa de DESIDERIO 
y la gabardina del PESCA. MIGUELlN con su redo
ble "garbancero", MAÑICHAS y REMUGINA. 
GERARDO con los platillos y ¡este año hasta bigote! 
GERARDO junior al quite ¡más flojo! BENITEJO, 
JOSE, MANOLO, NICOLAS, EVELlO, GINES y su 
HERMANO, ¡paso a los saxos! FRANCISCO, AN-

. TONIO, LUIS y MARTIN. GASPAR, ¿dejas la Gene
ralitat para venirte al CARNAVAL? JUAN ALONSO, 
¿y MUSINA?, PEPITO y su descendencia ¡de tal pa
lo tales astillas! ANDRES, CHICUELO, VIEJO, 
CARNAJE y MORONDES. MUSIQUILLAS con la 
"nueva ola" y ¡luego dirán que no hay músicos!. 

SEBASTIAN y sus "pistolas". "La saga de los 
PATAtA" ... sin Lotería . CARRETILLAS pero no de 
las de FERIA. CHAPI con su escoba y . .. sus "meda
llas". CANTINFLAS-ROJETE, ¡tampoco podía fal
tar! JUANITO y BENJAMIN. JUAN MIGUEL ¿qué 
repartes hoy?, MANOLO, ¿dónde dejas al NINO? 
FAUSTINO y PAQUITO ¡a Tarabay ... bay .. . ! MILA
GROS y ABRAHAM, este año ¿doña qué? MANUEL 
¡vente de Villa-Marisa! GUZZI ¡que me "arrepiz
cas" ¡Las "nap.ias" luminosas de VICENTE. JUAN 
el de la Piscina, ANTONIO el hellinero, la " fábrica 
de caramelos" LUIS con sus bólidos y ALONSO con 
sus descapotables "escotes". RAYAS y BLAS ¿este 
año por fín de blancos? JUAN ANDRES y GERMAN, 
¡con más imaginación que los de la televisión! ¡Eso 
si que es un NARANJITO! LUIS y FRUCTUOSO, 
¡ buscando en el baúl de los recuerdos! CHIS con sus 
"ingeniosos" inventos . PEPE, ¡con sus humos!. 

El coche de TACHUELA. Heras al volante, ¡ no 
bebas tanto, tio!, detrás ... ¡LA CUBA! ¡Oh CUER
VA, los que te van a beber te saludan" ANGELETE, 

. los garbanzoa, la guarra y el jam6n, ¿quedan hue
vos?, ¡a punta pala!. La escolta "maravillosa": EL 
BIZCONDE y sus muchachos: mi PEDRO, mi JOSE, 
JUAN LUCIANO. ¡esconde la barriga, macho! LUCI, 
ANGEL, otro ANGEL,· ¡sin alasr, CAMILO, ¡sonríe! 
ANTONIO, PACO y EMILIO, ¿no hay churros? AN-

TONIO y el embudo, ¡enseñando ya a M.AGÜE! ¡ha
brase visto! , el PRIMO de Albacete y .. .los AGRE
GADOS. 

Los furgones de T ARAMET AL, FAJARDO y 
UNIMETAL. 

"EL PUCHERICHO": Mi "cuñao" JAIME, y 
sus " carrozas". MANOLO, ¡más alegría , hombre! , 
RAUL, PEDRO, JOSE, JUAN ANTONIO, ¿dónde 
dejas los volantes? , ALFONSO y MARCILLA ¡Qué 
maravilla! . 

JUANICO, VALERO y SOLER, ¡otros que tam
poco podían faltar! JUANIN y los suyos: BENITO, 
MIGUEL y JUAN. 

¿Más " CARROZAS" ? .. ADOLFO y PEDRO, 
ivenga confettis! PEPICO, ¡anima al CHATO! ¡ay la 
GOTA! , JUAN LUIS , ¡dame una tajadilla y bebe! 
FAUSTINO ¿cómo está la sobrasada? ... y YO . 

Isaac 

Urbanísmo 
Juan José Moreno 
Concejal Presidente dela Comisl6n de Urbanis~o. 
ALGO DE LO MAS COMPLICADO DE UN MUNICIPIO: 

El .I.t.ma urbaní.tlco actual d. nu •• tro pu.blo, •• ba.a 
.n una. Norma. Sub.ldlarla., que ya .e v.nlan arra.trando 
d. la Corporación ant.rlor, y que la Corporación actual aprobó 
.n .u día provl.lonalm.nt., para algún tI.mpo d •• pués apro
barla. d.flnltlvam.nt •. 

Qu •• on la. norma. Sub.ldlarla.: 
La. norma. Sub.ldlarla., d. cualqul.r ciudad, d. cual

qul.r pu.blo, .on la. Norma. Urbaní.tlca., .Iaborada. por 
t6cnlco. compet.nt ••• n colaboración con lo. Ayuntaml.nto., 
la. cuales d.ben reglr.n lo. próximo. dl.z afto., .on, .n una 
palabra, lo que nuestro Pu.blo debe •• r urbaní.tlcam.nt. ha
blando en .1 a 1\0 1992. 

Ahora bl.n, no •• lo má. dificil redactar y aprobar una. 
Norma. Sub.ldlarla., lo má. dificil es .Jecutar .. ta. Norma., 
tra ...... r lo. dibuJo' d.l.ufrldo papel a la r.alldad. 

E.lo más dificil, por que chocamos con una •• rl. d. Int.
r .... , aco.tumbrado. durante mucho tl.mpo, a la expecula
clón d.1 .u.lo, a grandes ben.flclos .In t.n.r.n cuenta .n lo 
má. mínimo la bell.za d. lo. pueblo., d.jando call" d. tres 
m.tro., como la. hay .n nuestro pueblo y que no .on muy vie
Ja. por cl.rto. 

(pa.a a la pago 7) 

Colectivo Tempero no se hace responsable de los articulos de 
opinión que estén firmados ; queda claro que son colaboracio
nes y por lo tañto la responsabilidad será integramente de los 
autores de los artículos . 

FEBRERO 1982 - N.O 2 - Precio: 40 Ptas. 

TU COLABORACION y APOYO SON IMPRESCIN
DIBLES PARA HACER POSIBLE ESTE PERIODICO. 
CONTRIBUYE A UNA MAYOR COMUNICACION 
ENTRE TODOS. 

¡A YUDANOS A TIRAR DEL CARRO! 
-Envia tus opiniones y Sugerencias 
-Suscribete 

SUSCRIPCIONES (6 meses) 

LOCAL 200 Ptas . 

EXTERIOR 300 Ptas . 

Posible hallazgo de la Ermita 
de San Gregorio Eufrasio Picazo 

Los restos humanos encontrados en la placeta de José Is-· 
bert parecen indicarnos que en su lugar se hallaba la ermita 
de San Gregorio. o . 

Hay lugares que están de una manera constante y espe
cial en la historia de los pueblos. Tal es el caso de la placeta 
de Isbert y sus aledanos, pues cerca de ella se encuentra la 
que se considera como más antigua casa del pueblo y su pri-
mer Ayuntamiento. ' 

En esta placeta, en el edificio que fué Escuela Pública y 
en la actualidad era academia de música, al ser derribado con 
el fiñ de construir el Hogar del Jubilado, han aparecido cuatro 
fosas con restos humanos, lo que, como es lógico, ha desper
tado la"curiosidad del vecindario y también en cierta medida 
la de la provincia, como lo prueba el desplazamiento de un 
corresponsal del periódico La Verdad y también la del Direc
tor del Museo Arqueológico , siempre atento e interesado por 
la noticia y la Historia. 

Sobre los restos y el lugar se han oído opiniones para 
todos los gustos, desde los hombres primitivos, antiguo ce
menter¡o del pueblo, ermita de San Gregor¡o, restos de la 
guerra civil , etc. etc . 

Yo, como la mayor parte del pueblo, f!Jí a ver las obras, y, 
efectivamente había cuatro tumbas, tres de ell4s a la misma 

(pa.a a la pag. 8) 
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COLECTIVO TEMPERO 

Director: ~LFONSO CAlE"~ .ELMO_TE 

Subdirector: "AF~EL TAL~YAP~N~OEAO 

Redecclón: 
JOSE MIGUEL CAMBRONERO DONATE 

FELIPE JIMENEZ BUENO 

ISAAC lOPEZ PICAZO 

M IGUEL L. UCAS PICAZO 

FRANC ISCO PICAZO QARC'A 

NATIVIDAD PICAZO lOPEZ 

EUFRASIO ' ,CAZO'MORENO 

ILDEFQNIO ptCAZO REOUEMA 

FRANCISCO RUIZ BUENO 

JOSE VICENTE SOLER QOMEZ 

C l. Vlllalgordo. 3 - 1 •• Izdqa. 

Agenda 
Ayuntamiento 

.Ayuntamiento (Municipales) 
Grupo Escolar 
Cuartel Guardia Civil 

MEDICOS 
D. Pedro Juan Ignaola Sánchez 
D. Eloy de Haro Munoz 

FARMACIAS 
D. Mateo Córdoba Martinez 
D. Florencio Ruiz Valero 

PRACTICANTE 
D. Rafael Echevarria 

COMADRONA 
Isabel Mallo 

TAXIS 

480002 
480030 
480092 
480027 , 

480153 
480766 

480024 
480098 

480141 

480105 

480165 
480078 
480011 

D. Angel Valera Sánchez 
D.!Juan Luciano López Picazo 
D. Antonio González Picazo 
D. Inocente Picazo González 
D. Juan Antonio López Si marro 

el . Virgen , 22 
480785 

OTROS 
Conductor Ambulancia 
Cura Párroco 
Cámara Agraria 
Juzgado de Paz 

COCHES DE LINeA 
Dirección Albacete. 
Hora salida: 7'30-7'45-8'10-15'15-16'40 
Dirección Valencia 
Hora Sal fda: 
6'10 por Villatoya , sábados no 
7'15 por Contreras 
7'45 por Villatoya , Jueves no 
16'40 solo los Domingos 

. DIRECCION CUENCA 
Hora Salida: 7 
DIRECCION VILLALGORDO-LA RODA 
Hora Salida: 7 

480162 
480046 
480013 
480005 

Sábados por la tarde y Domingos carecen de servic io, 
todos los coches 

lIS Pretiles 

Editorial 
La Fiesta, vínculo entre personas 

Está fresca en nuestra memoria la imagen de unos 
" quintos" que vinieron a nuestro Carnaval a imitar las 
fallas , quizás porque en su pueblo eso no era permisible . 
Aquí tampoco, y mucho menos en estas fiestas . O aque
llos otros políticos que aprovechando tan magna concen
tración vinieron a hacer propaganda de su partido. Lo 
aceptaremos , quien los acepte , el Lunes siguiente , aho
ra no . 

Después de tres días saturados de fiesta , y cuando 
todavía faltan dos , podemos decir con orgullo y satisfa
cción , que este Carnaval ha sido como siempre en cuallto 
a los sucesos que no han ocurrido. 

Nos referimos a esos sucesos que suelen salir. en las 
páginas negras de los periódicos , que no al desarrollo 
mismo de la fiesta , que siempre es nuevo e imprevisible . 

Todo esto a través de los tiempos , ha ido creando en 
los habitantes de este pueblo, una mentalidad que po
dríamos denominar " Carnavalera". 

Es bonito comentar, 'una vez finalizados los carnava
les, que nos gustó aquel disfraz , o aquel número, o esa 
nueva canción de los músicos, y que , como siempre , no 
ha ocurrido nada . Esta última frase que la oyes en la calle 
como un estribillo, tiene una profundidad que aquellos 
que están más distantes de la fiesta no entienden , y por 
eso nos vamos a explicar. 

Pues como en todos sitios cuecen habas , aquí tam
bién tenemos nuestros personajillos violentos , penden
cieros y amantes del follón , que no ,es la primera Feria ' 
que algunos URTAIN se entrenan , o en la Semana Santa , 
o en el fútbol; pero nunca ahora. Arbitrar un mal partido 
en nuestro campo puede tener consecuencias imprevisi
bles ; pero ese mismo arbitraje el Domingo de Piñata , no 
suscitaría , sino hilaridad . . 

y todo esto es así porque es inconmensurable el 
amor que todos los nacidos aquí sentimos por la fiesta , y 
sabemos que ha sido la ausencia de violencia, un factor 
determinante en el mantenimiento de la misma. Por eso 
sabemos , sin necesidad de que lleguen , que esos dos 
días que faltan todavía serán como los tres que ya hemos 
vivido . . 

No ha ocurrido nada , o ha sido como siempre, indi
can que la violencia no tiene cabida en esta manifesta
ción ,popular como pocas. Es frecuente oir cuando la dis
cusión toma visos de violencia , generalmente entre fo
rasteros , · a alguién mediando que dice : " Estamos en 
Carnaval , mañana discuten". No es raro , en plena fiesta , 
que alguién venga a ella a dejar traslucir su personali
dad , porque como estamos en Carnaval , todo es permisi
ble y por ello me aceptarán todo lo que haga y me venga 
en gana . Pues si señor, le aceptaremos todo lo que haga , 
siempre que sea como consecuencia de esa euforia feste
ra , pero no se le aceptará , que escudado en ella, trate de 
aguarla . . 

Para terminar , diremos que todos aquellos que nos 
visitan sistemáticamente en estas fechas , sol') carnavale
ros que han sabido captar su esencia, y que perfectamen
te introducidos en su ambiente, estarían dispuestos , co
mo el que más , a mantener ese orden imprescindible , 
para que , llegado otro año, poder volver a gozar su am
biente . 

Carlas 
DAMOS DESDE AQUI LAS GRACIAS 

A AQUELLOS QUE NOS ESCRIBEN 
ANIMANDONOS A PROSEGUIR EN EL 
EMPEAo DE HACER DE VALDEMEM
BRA UNA GRAN PERIODICO. ES NUES
TRA iNTENCION y EN ELLO ESTAMOS. 

La Juventud de mi Pueblo 

Juan Antonio Plcazo Ramirez 

Antes de nada, quisiera pedir perdón, 
por si algún lector no está de acuerdo con 
mis opiniones de este tema del que tanto se 
comenta y se habla por todos los sitios en 
general. 

Soy un joven de 16 aftos de edad del 
que mucho se habla por las maneras de ac
tuar en cierto dia y en cierto lugar. (sin co
mentarios). 

En primer lugar, quisiera hacar saber 
que somos una juventud . que vive en un 
pueblo, que no viene a ser lo mismo que si 
vlvleramos en una ciudad, ya que en esta 
no se conocen , no saben como son, no sa
ben como se desenvuelven. En un puéblo 
es todo lo contrario , sabemos con quien se 
sale, si se va al pub, si se va a la discoteca, 
yen definitiva nos conocemos todos, lo que 
es una ventaja a la hora de ver los proble
mas nuestros. 

Uno de los problemas fundamentales 
es el de las relaciones paternales: nosotros 

vivimos en un ambiente que nuestros pa
dres no pudieron vivir por las circunstan
cias de aquellos momento., y debemos de 
reflexionar, ambas partes, para que con el 
diálogo y la convivencia, tratemos de tratar 
de afrontar lo. percances cotidianos que 
están tomando auge. 

Otro de los · problemas que tenemos 
que resolver nosotros ml.mos es la falta de 
unidad entre lo. jó .... e •. En la falta de uni
dad me refiero a que e.tamos un poco divi
didos por circunstancias varias que por to
dos son conocidas. 

En e.to depende a lo que nos dedique
mos habitualmente (estudiar, trabajar·, etc) 

Entre otro. e.ta 61 de las habladurlas 
anónimas, criticando a la juventud como si 
fuesemo. algo .que no se ha visto nunca. 
¿Qué padre actual no ha hecho alguna tra
ve.ura en su época de jóven? Yo diría que 
todo. tenemos algo, que luego nos arre
pentimos pero lo hecho hecho está. Seamos 
realistas y no juzguemos a personas sa
biendo que no tenemos porqué hacerlo. 

Yo comprendo que antes no había, o 
mejor dicho, no existía el ritmo de vida ac
tual y por esta razón no podemos ser Igua
les que en tiempo. pasado • . 

Otro tema es el de el cierto equivoco 
que se e .• tá dando entre los padre. sobre 
las discotecas. Este es un lugar público 
donde solemos Ir lo. jóvenes aballar, ha
blar con los amigos, o .ea que no es ningu
na casa de locos, ni un corral de gallinas ' 
como se habla por ahí. Por poner algún 
ejemplo, es como antes la. verbenas pero 
en los tiempos que estamos. Todos estos 
comentarlos .on una falsa alarma que se 
está oyendo mucho para endurecer la critl-

ca contra nosotros los jóvenes. 
Terminando mi tema quisiera pedir 

disculpas a aquellas personas que no estén 
de acuerdo con mis opiniones. Por mi perte 
.. te articulo lo he elaborado lo mejor que 
he podido. 

Algunas Sugerencias 

Familia Garcla Plcazo 

Nos ha sorprendido gratamente la 
realización del periódico, pues creemos 
que todo lo que sea r ... ltar los valores de 
nuestra entidad cultural nos llena grata
mente de satisfacción. 

Queremos también, hacar unas cuan
tas sugerencias, que para nuestro entender 
creemos que resaltarla más al periódico: 

1 .• El formato, al ser de 2 hojas es de
masiado grande ¿Seria po.lble la mitad, ya. 
ser posible de 4 hojas? . 

2. ' Hacer un pequefto "rincón de la 
poesía " , con la participación de todos los 
escolares. 

3 .• Suponiendo que la revista se distri
buya para todos lo. emigrantes, que se 
cree un "buzón de la distancia" y que ex
pongan sus Ideas de como se marcharon, 
los medios que encuentran para reintegrar
se a los lugares que viven, y si se sienten 
soclológlcamente marginados. 

En esta carta no queremos hacar una 
critica , sino solamente unas opiniones. 

Sin nada más, nos despedimos con 
nuestra gran felicitación. 

Con gran satisfacción recogemos la noticia del 

nombramiento de Feliso MartínezPicazo como Director 

General de Organización y Planificación de medios del 

Banco Central. Nuestra más sincera enhorabuena. 

Durante el mes de enero se han realizado 5.264 lec

turas A DOMICILIO . En los locales de la Biblioteca, las 

lecturas realizadas han sido 1.615. Continuan siendo los 

libros juveniles y la novela ras lecturas preferidas . 

Por la 6. a Jefatura Provincial de Carreteras de Va

lencia se está realizando el Proyecto ck CIRCUNVALA

CION de Tarazona de la Mancha . El importe del desvío 

se estima será próximo a los 200 millones . La circunvala

ción rodeará al pueblo por detrás de la Plaza de Toros y 

del Cementerio uniendo la Cuesta Blanca con los Tejares 

____ . e ___ _ 

EI'ecciones de Padres de alumnos para su integra

dón en los Organos Colegiados del C. N. "Eduardo San

chiz". Censo electoral: 673. Número de votantes: 149. 

(Una participación del 23,3%). 

____ e ___ _ 

Resultado del 2. o Torneo "Día del Socio" celebrado 

en el Gran Casino y organizado por el Club "Picazo 

Conde": 1. o , Pedro M. López Picazo; 2. o , Pedro M. Pica

zo Oltra; 3. 0 , Faustino Picazo Oltra; 4. 0
, Pedro Picazo 

Sánchez. 

Las únicas candidaturas presentadas y que resulta

ron elegidas fueron: CONSEJO DE DIRECCION: Jesús 

Cuartero García, Antonio Lara Moya, Salvador Sahuqui~ 

110 Gómez y Antonio Tendero Panadero. Los 4 con 146 vo

tos. Hubo 3 en blanco. JUNTA ECONOMICA: Cesáreo 

Córdoba, Juan José Moreno Aroca y Pedro Panadero 

. Bueno que también obtuvieron 146 votos. 
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Especial CarnavalB2 
Entrevista: DOS CARNAIALEROS 

Lograr mantener el CARNAVAL de TARAZONA y darle ese sello tan peculiar que le caracteriza ha sido una labor 
ardúa, consecuencia del constante bregar de grupos de "machacones carnavaleros" que, sin afán de notoriedad, se vacia
ron una y otra vez con ilusión y alegría sin par haciendo cuestión de honor el mantenimiento de esta fiesta tan arraigada en 
nuestro pueblo. 

De estos grupos, queremos recordar a los de "los pitos". A esos músicos de todas las edades, ¡qué sería del Carna-
val sin ellos! verdaderos "superestrellas" de estos días de jolgorio popular. . 

Al intentar identificar a esta auténtica legión de " músi
co-carnavaleros" , y sin menosprecio ni desdoro hacia los de
más, no se puede hablar del Carnaval de Tarazona sin men
cionar al CHUNI ya ATANASIO. Los dos con sus trompetas. 
Chuni , atada con un vencejo, su mandil y su chistera. Atana
sio variando más su vestuario. Igual sale con coletas que viste 
de paleto. Pero siempre Chuni y Atanasio o Atanasio y Chuni 
como elementos Imprescindibles en la " éharanga carnavale.
ra". Y usando términos taurinos, res preguntamos " al ali
món" sobre sus experiencias a través de tantos anos carnava
leando. 

Es Chuni quien se apresura a contestar: 
El C.rn.v.1 • mí me h. gust.do de siempre, pero fué .lIá 

por los ."os SO, siendo Alcalde Pepito Nú"ez cu.ndo por pri
mer. vez me Introduje en el "Llo". Fué t.1 l. Impresión que 
me causó que desde entonces lo he vivido t.n Intens.mente 
que no lo puedo comp.r.r con nlngun. otra flest •. 

Queremos que nos cuenten lo que siel]ten cuando se está 
metido en el bullicio , y es Atanasio quien toma la palabra: 

En esos momentos todo es .Iegrl •. Se olvld.n los renco
res y los problem.s. Todos nos sentimos .mlgos. A n.dle con
slder.mos for.stero. Y lo más curioso es que esta .rmoní. y 
• Iegrí. que s.le de l. flest. contlnú. entre los c.rn.v.leros 
el resto del .fto. Nosotros tenemos un .Im.n.que especl.1 que 
no cuenta el tiempo por meses sino por dí.s. Por dí.s .• que f.l 
t.n pera l. lIeg.d. del próximo carn.v.1. Y esta es a menudo 
la forma de s.lud.rnos. ¡Sólo f.lt.n ya 20 Días! Pero t.mbién 
da el C.rnav.1 alguna trlstez •. El domingo de PI"at., cu.ndo 
.c.ba, algun. que otra lágrima se escapa, pero rápidamente 
viene el consuelo pues •.• ISólo f.lt.n unos 300 dí.s p.r. el 
siguiente. 

y aunque sabemos por experiencia lo que se siente en 
estos días, pues también hacemos nuestros pinitos, intenta
mos rememorar un día cualquiera de Carnaval: 

teo t.mblén .poyó mucho. Pero • pesar de eses .yud.s re
cuerdo un .fto dificil de verded. NOI quisieron recoger los pi
tos en el Ayunt.mlento. No se me olvld. l. Im.gen de un Mu
nicipal tr.t.ndo de qult.rnos el bombo. 

Seguimos hablando de los cambios que últimamente he
mos visto producirse en esta fiesta tan popular en Tarazona. 
Recordamos las reuniones en el Bar Mi casa donde se hacía la 
primera cuerva y entre el papelero y algún voluntario se lleva
ban la bombona para refrescar en las paradas. 

Después, cu.ndo surgió "L. cuba", -prosigue Atan.
slo'-, h.blé con R.f.el y Ju.n Lucl.no y les propuse hacer 
una pefta. Se hizo un. reunión en L. P.lom. y de .111 salló l. 
"Compersa el Trago" de la que Chunl fué el primer preslden-, 
te, J. Lucl.no vicepresidente, R.f.el tesorero y yo secretario, ' 
pero fueron R.f.el y Ju.n Lucl.no los que lIev.ron toda l. ' 
carg •. Pusimos un. cuota de SO ptas, -contlnú. Chunl-, y 
asl cubrimos g.stos de vino, g.rb.nzos, chorizos, etc., que 
como s.bes se d.n gr.tls todo el mundo, pero fuimos bast.n
te criticados por .Igunos que pens.ban nos .provechábamos. 

Cuando decidimos comer juntos tuvimos que .umentar la 
cuota. Este afto p.g.mos 2.000 ptas., y con eso comemos, be
bemos, Invlt.mos, nos divertimos y por supuesto, no cobr.
mos . 

Comentan que a instancias de la Comparsa " El Trago" 
se ha conseguido que el Ayuntamiento incluya ~n sus presu
puestos un capitulo destinado al Carnaval, y al preguntarles 
sobre su cansancio al final de cada día las contestaciones sor
prenden a quienes no los conozca. 

¿Cans.nclo dices?, . -me espeta Chunl-. Yo me canso 
cuando me voy a desc.ns.r. A pes.r del.s 10 ó 12 hor.s que 
·tenemos·de "faen.", -me dice Atan.slo-, .ún nos qued.n 
fuerzas p.ra d.rnos una vuelt. por el baile y ech.rle un •• yu
da a I.s orquest.s. 

Son innumerables, como bien puede suponerse, las anéc
dotas que pOdría contarnos esta pareja. Aquella vez que pa
sando de incógnito por el pueblo el entonces Gobernador de 
Albacete, Federico Gallo y como era preceptivo la Comparsa 
detuvo al coche para darle de beber y comer algo. La sorpresa 
fué mayúscula al comprobar que el Gobernador aceptó la invi
tación y les deseó que siguiesen con su buen humor. 

Isaac16pez Picazo 

Vendría bien ; -nos dice-, no sólo por celebrar allf las 
reuniones sino que podría servirnos de Museo y r«uerdo de 
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Nos reunimos a comer en La Palom. -comenta Atana-
110-. Acudimos .Irededor de la 1 pero con la Impaciencia, 
porque a las 3 es l. s.lId. y hay que Ir • busc.r el atuendo, ca
si nadie come. Después nos junt.mos "La múslc.", "L. cu
ba" y "El trago" y recorremos en un desfile todo el pueblo, 
desde Las Quebrad.s h.sta Sant. Bárbara para que las más
car .. se v.y.n .nlm.ndo.1"ermln.mOl el pasacall .. y en l. 
PI.z. org.nlzamos el primer baile. Antes nos subl.mos a la 
fuente y .• 1II tocabámos, pero h.ce dos aftos hubo un accidente 
y ya el afto p.sado el Ayuntamiento puso un "t.bl.o" p.ra 
que estuviésemos más cómodos los músicos. 

Yo recuerdo un .fto, -dice riéndose Chunl-, que 
cuando íbamos tocando por el paseo apareció la Gu.rdl. Civil 
p.ra acabar con la fiesta. Aquello fué visto y no visto. L.s 
casas de Camp.nlllo y D. Alfredo no d.ban .b.sto, pues ell •• 
fueron nuestro refugio. Yo me metl en la de D. Alfredo y .tr.
vesándola salí. l. calle de los Mártires donde viví. entonces 
mí primo Pascual " el Morenete" y alll me metl debajo de ún. 
cama. No se cuánto tiempo estuve .111 metido, pero no s.1í 
h.sta que mi prlm. Ju.n. me .vlsó de que no habl. peligro. 

un Carnaval que ya pertenece a nuestra Historia. . 

Hace unos .ftos, -contlnú. Chunl-, tocábamos por las 
calles "La tuna p.sa", "B.rrlllto de cerveza", prlnclp.lmen
te. Ahor. "P.qulto el Chocol.tero", que .quí le lI.mamos 
"La C.rn.v.leni·" es la plez. que más utlllz.mos, .unque 
este .fto pens.mos que "El tlo Ramón" podía qult.rle el 
puesto y qued.rse oflcl.lmente ••. hast. que otra l. sustltuy • • 

Aunque siempre tuvimos carnaval, comentamos las difi
cultades que se atravesaron en algunos momentos. 

Yo nunca vi peligro de que desap.recler. "porque dlje
r.n lo que dljer.n s.ldrlamos toc.ndo .unque acabár.mos en 
l. perrer." -dice humorlstlcamente Chunl-, -y At.naslo 
apostlll.:- En los momentos más dlflclles tuvimos l. suerte 
de tener de Alcalde a Pepito Núftez que era un carn.v.lero de 
verd.d. El se respons.blllzó y nos .nlmó • todos. Quizá le de
bamos a él el C.rnav.1 que .hor. tenemos. Después, D. Ma-

O .quell. otra, -toma su turno At.n.slo-, en que no 
s.1I con l. múslc. y me vestí con un capote rode.do con una 
soga de .carre.r que no h.bí. quien me conocler •• Al ver 101 
músicos en l. Plaza no pude evitarlo y fuí • qult.rle l. trompe
t. al Chunl. Como no me conocía me m.ndo. l •••• , pero con
seguí qultársel. y me puse. tocar. Entonces me reconoció y 
soltó un ¡.rre.!. SI es At.naslo. Me h.bi. reconocido de 
"oldo" . 

Seguimos repasando anécdotas y Atanasio apunta la con
veniencia de que surgieran más penas, y que el Ayuntamiento 
como ya prometió, habilitará un lugar para reuniones que 
bien pOdría ser la planta baja de la Biblioteca. 

Volvemos a comentar la importancia de la música en 
estos días de diversión y aprovechan los dos para pedir desde 
estas líneas la colaboración de todo el pueblo en la compra éel 
nuevo instrumental ya que el actual ,'dicen, da pena. 

y es Chuni quien cierra esta conversación carnaval era: 
Quiero record.r .hor •• quien en re.lld.d me Inculcó la 

fiebre que siento por el C.rn.v.1. MI padre fué un carn.v.le- . 
ro de verd.d. Le gustaba tanto que, en sus últimos .ftos, 
cuando por f.lt.rle un. plern. no podí. acudir. l. PI.z. pera 
ver las máscaras, lo sent.ban en su slll. en l. puerta de l. 
casa y .111 sin perder el humor y con su .tuendo carn.v.lero 
esper.b. que p.s.se l. ch.ranga y le dedicase .Igun. pieza. 
y no se me puede olvld.r su último .fto. Se quitó su gorro y 
me lo puso a mi pidiéndome que siguiese l. tr.dlclón. 

y testigos somos de cómo lo cumples. 
Los dejo a los dos con sus recuerdos y sus bromas. Ha

blando con ellos parecía que estabamos. viviendo EL CARNA
VAL. 

BARTOlOME FAJARDO E HIJOS 
Fábrica de estufas, corte y embutición de piezas de gran tonelaje 

A venida de La Roda. 9 
y San Bartolomé. 1 TeléfOno (961) 480086 TARAZONA DE LA MANCHA (Albacete) 

TRANSPORTES 

LARA 

MERCANCIAS DE. 

rODAS C'LASES 

" " 
CARPINTERIA y MUEBLES DE COCINA A MEDIDA l A M A N e H A 

Avll. La Rolla,34 Tln. 480850 Santiago Tala~a Moraga 
TARAZONA DE LA MANCHA 

(ALBACETE) 
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Especial Carnaval 82 
Hisloría de una r Afición 

Cada pueblo a través de su historia ha ido desa
rrollando alguna característica propia que le distin
gue y hace que sea distinto a los demás, sobre todo 
en el legado cultural de sus tradiciones . 

Tarazona de la Mancha ha destacado siempre 
de los demás pueblos en tres aficiones : el carnaval , 
la música y los toros . Es la primera, el carnaval , la 
que con más fuerza ha distinguido a Tarazona; pues 
a todos nos ha ocurrido que cuando fuera de nuestro 
pueblo nos preguntan de d6nde somos , a nuestra 
respuesta de " Tarazona de la Mancha", le añadan : 
" el pueblo de los carnavales" . ' 

Juan Luclano PI cazo 

como corrian las máscaras perseguidas por la fuerza 
pública ; era como el juego del rat6n y el gato; entra
ban las máscaras en una casa tratando de esconderse 
y saltando por los tejados llegaban a otra casa y sa
lian en distinta calle por la que habian entrado. 

Ante esta situaci6n , el pueblo se congregaba 
ante la casa del alcalde diciendo a gritos: " queremos 
carnaval". El alcalde , D. Pepito Núñez, carnaval ero 
como el que más, consentía; no sin antes rogar que 
no se produjera ningún incidente grave, como tradi
cionalmente jamás había ocurrido. 

A partir de entonces , a pesar de que se pregona
ba que no habría carnaval , la fuerza pública no ac
tuaba por la raz6n antes mencionada y se podía salir 
líbremente. De igual forma se sigui6 actuando sien
do alcalde D. Eduardo Panadero. 

En los primeros años de la década de los 60 se 
produjo la paradoja de que en lugar de estabilizarse 
el ambiente carnavalero , éste descendi6 y falt6 muy 
poco para que desapareciera el carnaval ; yeso que 
ya no se pregonaba la prohibici6n . Ante tal crísis no 
faltaba quien decia : " para que haya buen carnaval, 
hay que prohibirlo" . De no ser por el tes6n de , unos 
cuantos músicos, más unos pocos carnavaleros y al
guna que otra máscara, habría desaparecido irremi
siblemente . 

Nos reuníamos el lunes y el martes (el domingo 
se había perdido), 'unas veces en la Academia, otras , 
en la Musical de la calle la Virgen , o en el Gato (que 
estaba encima de la Parra), en una casa ... Hacíamos 
la cuerva y salíamos a dar pasacalles para ambientar 
a la gente y supiese que era carnaval; los que eramos 
músicos acompañábamos la orquesta con botes y la
tas para que sonara más . 

CRINICA DE 
URGENCIA 
- Con lluvia y frío, el Carnaval adelante 
- Una gran participación 
- Sin incidentes 

Ya el viernes, y especialmente el sábado se palpaba 
en el ambiente la tensión pre-carnaval, ya que a las fies
tas también se las conoce por las visperas. Hacían acto 
de aparición, aunque timidamente, las primeras másca
ras, pues el ambiente aún era frío para la·fiesta. 

Todo llega, y así el domingo constituye la explosión 
de alegría, luz y color, aunque Febrerillo "el corto" (un 
día peor que otro) hiciera de las suyas, cambiando el sol 
por las nubes, y posteriormente dejando caer algo de llu
via. Uuvia que arredró a bastantes visitantes, pero no 'así 
a las máscaras que con la música a la cabeza, continua
ron danzando. Y es que ya se sabe, en Carnaval, tiempo 
desapacible, y si no lluvia. 

Sin incidentes, ya que no puede darseles esa catego
ría a las observaciones que la Polícia Municipal hizo a 
dos grupos de muchachos, aconsejando retirar un cartel, 
y sobre la posible irreverencia a otro grupo, la fiesta 
transcurrió como es el Carnaval en Tarazana. En Paz. 

No podían faltar las discusiones sobre los premios, 
de lo que se deduce, por un lado, que el Jurado lo tuvo 
díficil a la hora de elegir, y por olro que es díficil ser Ju
rado en estas cuestiones, donde hay verdaderos exper
tos . Pero las máscaras no se disfrazan por el premio sino 
por la ilusión, por si mismas, y la fiesta continua. 

El OlA DEL ESPANTAJO se cubre con bastante frío 
pero con la moral bien alta. La participación ,es elevada y 
números insospechados aparecen para deleite de todos. 
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¿ Cuando naci6 esta afid6n? Por tradici6n se 
nos ha dicho que desde siempre se vienen celebrán
do; luego , yo éreo, debe ser tan antigua como el pue
blo, desde finales de la Edad Media , pues esta fiesta 
se celebraba en toda la Cristiandad , era la despedida 
de los placeres mundanos para el día siguiente Miér
coles de Ceniza , comenzar la Cuaresma y vivirla con 
más intensidad ., 

Desde entonces , año tras año se venian cele
brando los carnavales en Tarazona de la Mancha , 
s6lo interrumpidos por las guerras, pero pasadas 
éstas, al igual que el mítico Ave Fenix volvian a re
nacer de sus propias cenizas . 

A partir del año 1966 se rescat6 el domingo , ya 
eran tres días . El año 1972, también el de Piñata (4 
días) . Desde esa fecha el carnaval va a más año tras 
año; surgen grupos, comparsas, infinidad de disfra
ces , se reparte vino , garbanzos, etc. 

Pero ya es hora de dejar el papel y la pluma y entre
garse a la fiesta, pues está en todo su apogeo. y la única 
forma de disfrutarla es participando, metiéndose en ella . . 

Son en España muy pocos los pueblos que con
siguieron mantener hasta hoy esta tradici6n ; por eso 
todo tarazonero se siente orgulloso de su carnaval. 
tanto por su importancia, ya que no hay ninguno en 
la comarca ni fuera de ella que lo iguale, como por su 
ininterrumpida correlaci6n cronol6gica . 

Cuentan los viejos que antiguamente los músi
cos tocaban en los balcones de la plaza para que aba
jo una gran multitud de máscaras bailasen toda la 
tarde . Durante la última guerra civil y en los prime
ros años de la posguerra el carnaval fué prohibido, 
pero poco a poco y en contra de la prohibici6n co
mienza de nuevo a resurgir ; yo recuerdo siendo niño 

TARABAY 

Desde el año 1978 también se sale el sábado de 
Piñata, llegando así a los cinco días que actualmente 
disfrutamos . ' 

El pasado año 1981 se recuper6 con aceptaci6n 
el baile de carnaval , que casi se había perdido debi
do a la novedad de las discotecas . 

Esta ha sido a grandes rasgos mi particular his
toria del carnaval. Ojala que en el futuro se sigan es
cribiendo historias del mismo sin ninguna cr6nica 
negra , pues lo verdaderamente hermoso de esta fies
ta es la alegría y la hermandad que reina entre todos , 
tanto entre los del pueblo como los forasteros , por 
encima de posici6n social o ideología de cada uno. Y 
que así como hemos heredado ésta tradici6n poda
mos transmitirla nosotros a futuras generaciones . 

CARNICERIA 
LA JOAQUINA 

UNA DISCOTECA CON TU MUSICA PREFERIDA 

PARA CREAR UN GRAN AMBIENTE 

CON' UN NUEVO ESTILO 
--

CARNES SELECTAS 

EspeeialidGd en chor.izos ~ 

morcillas 
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Especial CarnavalB2 
TiellPo de Carnaval 

Miguel Lucas Plcazo 

Carnaval, Antruejo, Carnestolendas o Carrestulendas, son los diferentes nombres 
por los que se conoce nuestra fiesta carnavalesca. A través de la Historia ha pasado 
por sucesivas etapas, en las que ha sufrido varios cambios, aunque aquí nunca ha per
dido su verdadero significado: poner patas arriba el orden social imperante y servir de 
válvula de escape a numerosos conflictos. De todo ello, de su historia y su actualidad" 
daremos cuenta en este art~culo con el que pretendemos esclarecer algunos puntos 
oscuros. 

Contra lo que muchos creen , el Carnaval 
es una fiesta que, a pesar de tener r¡lices pa
ganas, adquiere su verdadero sentido dentro 
del cristianismo, es decir , que sin la idea de la 
Cuaresma no entenderíamos el Carnaval. La 
sociedad tradicional que se ha caracterizado 
por una fuerte jerarquizaci6n , por su conser
vadurismo ante los cambios, por la penuria de 
los medios econ6micos, por una mogigatería 
de la vidarcotidiana ... ha necesitado , en diver
sas épocas del ano momentos en los que la pe
nitencia, la oraci6n, la miseria y la comuni6n 
diaria , dejarán paso al alboroto , a la alegría 
callejera, al foll6n y en definitiva a propasar el 
frágil orden tradicional. Recordemos- que en 

'estas fechas hasta las monjas de clausura po
dían salir a la calle y que los curas se pOdían 
permitir el acceso a ciertas costumbres licen
ciosas (y no me refiero a las gastronómicas, ya 
que de ellas siempre han sido muy doctos). In
teresante , también , es observar que más que 
de Carnaval, hay que hablar de " tiempo de 
Carnaval" , ya que antíguamente los tres días 
(domingo, lunes y martes) eran el resumen , y 
a su vez el climax, de otras fest1vidades que 
corresponden al ciclo de invierno y que en Ta
razona se mueven en el eje festivo de Navidad 
San Ant6n , San Bias (Moros y Cristianos), jue
ves lardero y Carnaval . O sea, que el Carnaval 
no se ha dado s61amente en los días fijados , 
sino que empieza mucho antes, y si no que se 
lo digan a los de la comparsa EL TRAGO, que 
desde otro dla de San Ant6n no faltan a su cita 
del sábado, que, según ellos, les sirve de Eln
trenamiento. 

Pero dejemos ya los escarceos interpreta
tivos sobre el significado del carnaval y deten
gámon,?s en nuestra localidad . Para mí el Car
naval en Tarazona ha pasado por tres etapas 
sucesivas en las que siempre ha estado impre
so aquel espíritu prov~dor y transgresor de 
las pautas sociales. La primera la sitúo hasta 
la Guerra Civil , la segunda hasta la aparici6n 

de las Comparsas y la tercera que es la q~e es
tamos viviendo en nuestros días. 

La primera es la más auténtica y muchos 
de sus elementos aún perviven en las siguien
tes. Es la época de los disfraces " rústicos " a 
base de sacos viejos; se intenta llamar la aten
ci6n a base de actos que provocan aversi6n : 
ratas mUertas metidas en jaulas, quema de 
productos pestosos .. . ; se hacen numerosos ac
tos irracionales que parec.en " cosas de locos": 
atar botes al rabo de los an imales , mantear a 
la gente, colgar peleles; se echa agua y polvos 
de talco o harina; hay murgas, pequenas es
cenificaciones y el aliqui , que lleva de cabeza 
a todos los ninos, etc. 

La Guerra Civil acab6 aparentemente con 
todo esto y otra fiesta sustituye al carnaval : 
Moros y Cristianos, que a través de la figura 
del Diablo y los Matachines, superviven ele
mentos carnavaleros. Sin embargo el coste 
econ6mico de esta fiesta , hizo que se volviera 
tím idamente a los carnavales . 

y es aquí donde surge nuestro interro
gante ¿por qué en Tarazona no desaparece el 
Carnaval , al igual que sucedi6 en casi todos 
los pueblos? La respuesta es difícil y no obe
dece a una sola causa . Aquí no valen los soco
rridos t6picos de que somos los más festeros 
de la provincia, para mi es algo más profundo. 

Como todos sabemos el franquismo no 
permiti6 , por cuestiones políticas y sociales, -
los carnavales y sin embargo nosotros los tuvi
mos ¿por qué? El Carnaval en Tarazona fue 
una necesidad. La Guerra Civil dividi6 al pue
blo en dos mitades, ambas enfrentadas y en 
las que había existido derramamiento de san
gre. En un pueblo tan pequeno, no había acto 
que se hiciera en el que no estuviera presente 
el contrario: en el mercado, en la plaza, en los 
bares, en la compra, en los tajos de trabajo, te 
encontrabas con el adversario .. . o sea que la 
comunicaci6n era muy limitada ya que la 'gen
te apenas si se hablaba. Fué necesario que, 

Alberto-TV 
Se complace en ofrecerles 

APARATOS DE IMPORTACION 

TELEVISION COLOR 

INSTALACIONES DE ENERGIA SOLAR 

. Así como CADENAS DE SONIDO HI-FI 

y pone a su disposlci6n su TALLER DE ELECTRONICA 

por lo menos durante tres días del ano, y con 
ayuda del disfraz, esa conflictividad latente 
desapareciera y de esa necesidad se explica el 
que aquí nunca haya existido ningún al tercado 
de ajuste de cuentas o renci llas personales, 
que en otros lugares, aprovechándose de la 
máscara, se han producido. Claro está, todo 
ello debe estar apoyado por ' otras causas se
cundarias, como por ejemplo fué que la autor i
dad política de esos momentos estuviera en 
manos de una persona amante del carnaval y 
que era el primero que participaba. 

El paso de los anos, la maduraci6n de una 
generaci6n que no vivi6 la guerra, las nuevas 
formas de entender la diversi6n, los cambios 
politicos, etc . Han transformado la fiesta en 
otra "cosa" que nos lleva a lo que antes he
mos llamado terqera etapa. Habría que refé
rirse necesariamente a la Comparsa EL TRA
GO (que está jugando un papel muy importan
te en la transformaci6n de la fiesta) y a otras 
comparsas que muy tímidamente están sur
giendo y que quizás sean las que canalicen el 
futuro carnavalero. De todas formas el Carna
val sigue cumpliendo un rol decisivo en las re
laciones interpersonales de los tarazoneros y 
no cabe duda que es la exterlorizaci6n de las 
contradiciones de todo tipo que ,la sociedad 
moderna compórta. 

Ahora bien, el Carnaval tiene "enemigos 
natos" como son : la hortera copia de los mo
delos televisivos (dlcese los J.R. y otros que 
no nombro por no herir susceptibilidades), la 
burocrat izaci6n , la absurda concesi6n de pre
mios la excesiva apropiaci6n, los desfiles rlo
janairescos y sobre todo los chorriflojos que se 
molestan porque alguien descargue un carro 
de paja en la plaza o porque les surta el agua 
de los que han tenido la paciencia y el valor de 
banarse en un remolque en el mes de Febrero. 

Terminaré con una cita del hombre que 
más ha estudiado el Carnaval en Espana, Caro 
Baroja, en la que se sintetiza el futuro de la 
fiesta : " mientras el hombre ha creido de una 
forma u otra, que su vida estaba sometida a 
fuerzas sobrenaturales o praeternaturales, el 
Carnaval ha sido posible. Desde el momento 
en que todo se reglamenta, hasta la diversl6n, 
siguiendo criterios políticos, concejiles , aten
diendo a ideas de orden social o bu~n gusto, el 
Carnaval no puede ser más que una mezquina 
diversi6n de casino pretencioso. Todos sus en
cantos y turbulencias se acabaron ". Aún asl , 
pienso que si nos ponemos de acuerdo en unos 
puntos fundamentales, el Carnaval seguirá 
siendo eso, Carnaval , si no estará abocado a la 
desaparici6n o a una transformacl6n preciosis
ta. 

CAJA RURAL PROVINCIAL DE ALBACETE. 

Oficina: TARAZONA DE LA MANCHA 

Para conocimiento de los Socios y ·Clientes de 

esta Entidad, comunicamos a Vdes., que en el Sorteo 

VIAJE-ANDALUCIA, celebrado el 15-Febre

ro-1982, el núm. premiado ha sido el 013.726, cuyo 

premio ha correspondido a D.a EMILIA SANCHIZ 

PICAZO. 

CADA MES SORTEAMOS UN FORD FIESTA 
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Posible hallazgo de la Ermita ... 

(viene de la primera peg.) 

altura y en linea y otra enfrente, todas a unos 50 ó 60 cms. de 
profundidad y excavadas en una capa de roca caliza sobr~ otra 
más profunda, de arena. 

De las tres Que se encontraban juntas, las calaveras y al
gunos huesos se hallaban entre la tierra de la excavación y el 
resto, o sea la mayor parte, en sus correspondientes fosas. La 
que habia enfrente estaba intacta. Miré entre los montones de 
tierra por si pOdía encontrar algún objeto que pudiera darme 
un Indicio sobre su edad o condición, no encontrando nada, 
recogí los huesos en una caja de cartón que deje en el foso y 
observando Que estos se hallaban en buen estado, ya Que las 
calaveras tenían casi todos los dientes, después de preguntar 
y escuchar las opiniones de algunos viejos que allí se encon
traban, me marché al casino en busca de José Picazo, albanil 
del cementerio, tuvimos un cambio' de impresiones y me C(l
munlcó el haber oído hablar a su padre o abuelo de la existen
cia de una ermita en dicho lugar, lo que coincidia con mi idea, 

. y después de decirle que sacara los huesos con cuidado, por si 
aparecía algo que pudiera darnos algún dato sobre ellos, cosa 
que hizo a la perfección, encontramos en la tumba que estaba 
aislada dos corchetes cosidos a un pedazo de tela como de 
hábito . 

La serie de preguntas que yo me hice, y que pretendo 
contestar en este artículo, son las siguientes: ¿Cuándo se 
construyeron las escuelas?, ¿qué había antes?, ¿cuándo fue
ron enterrados?, ¿por qué estaban en ese lugar?, ¿aparecerán 
más? 

Según los viejos a los que les pregunté, no recuerdan en 
ese lugar, 'otro edificio que el de las escuelas, (aunque algu
nos dicen haber oldo a sus padres o abuelos hablar sobre la 
existencia de una ermita). Y esto es lógico, pues en una escri
tura de partición qu.e data de"ano 1885 se dice de una casa si
tuada en el número 25 de la calle de S. Gregorio y que linda, 
por detrás con la palie de las Penicas y por la derecha con unas 
escuelas de ninos, luego hace 97 anos ya estaba construido el 
edificio de las escuelas, así pues, dichas escuelas se debieron 
construir hace unos 100 anos. 

¿Podría ser el antiguo. cementerio del pueblo? Creo que 
no; ya que habría muchas más tumbas, además he podido 
comprobar que antes de hacer el cementerio, que por cierto 
fué por el ano 1806, se enterraban en la Iglesia o en las Ermi
tas, eso lo pueden atestiguar además de numérosos escritos, 
los albaniles que pusieron el piso nuevo a la Iglesia, donde se 
encontraron muchos restos. Descartada esta suposición, que
da la de la ermita como más probable. 

Si nos fijamos en las calles donde se encuentran las ac
tuales ermitas veremos que sus nombres coinciden con el san
to al cual se dedican y así tenemos: calle de San Roque, ermi
ta de S. Roque; Santa Ana y San Antón , al final de la calle 
Santa Ana; Santa Bárbara, también al final de dicha calle y la 
calle de La Virgen termina en la ermita de la Virgen y San 
Bias. Según los viejos había otra ermita que era la de Santa 
Lucía que. estaba al otro lado del Valdemembra (rlato) en el 

camino de Villagarcía, si por otro lado no conocemos otras ca
lles que lleven nombres de santos excepto la de San Gregorio 
es lógico pensar que en esta calle se encontraba la ermita de
dicada a dicho santo. 

En apoyo de esta teoría tenemos también el artículo 
sobre historia que aparece en el n. o 1 de este periódico, en el 
que se dice, que en el ano 1786 había seis ermitas y pienso 
que deben ser las cuatro que conocemos y estas dos desapare
cidas de Santa Lucía y San Gregorlo. 

Si, como ya he dicho, el cementerio se hizo en 1806 hace 
unos 176 anos, aunque por la costumbre siguieron enterrando 
algunos anos después en la Iglesia y ermitas no sería durante 
mucho tiempo y si todo esto es cierto los muertos deben tener 
como mínimo unos 150 anos, por otra parte los corchetes en
contrados así como el estado de conservación de los restos, 
tampoco nos permiten darles una antigüedad superior a los 
200 anos, aunque no creo que sean tan antiguos. 

La verdad es que los corchetes y el trozo de tela poco o 
nada nos aclaran, bueno, los corchetes nos indican que no 
deben ser muy antiguos y la tela, que parece de hábito, debe 
de serlo, ya que era costumbre muy extendida en aquel tiem-' 
po enterrar sin caja y con el hábito de ' San Francisco como 
único sudario. 

Con tan pocos datos, no creo que se pueda determinar 
nada más sobre estos restos. 

Espero, que aunque no muchas, se encuentren algunas 
fosas más, pues supongo que al hacer las escuelas levantarían 
algunas, también he oído que al hacer los cimientos de la casa 
de enfrente encontraron otra fosa con restos. Si descubriesen 
alguna con más restos materiales tal vez se pudieran aclarar 
ciertas dudas . 
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. Recuerdos a un Actor 
-José Tendero Serrano Asociación de 

Agricultores PROGRAMA DE FERIA DE 1978: 
" ... Aflrmo que Tarazona de la Mancha es mejor que Londr6s; su feria, mejor que la de 
Frankfurt, sus casas Inmensamente más bonitas que los rascacielos neoyorklnos; su Igle
Ila, gótica y solemne catedral; sus habitantes los mejores del mundo •.. " 

JOSE ISBERT Actor 

Cuando yo era nino sentía un gran carino 
por esta persona tan extraordinaria. Pocas 
personas hi:m gozado de tanto prestigio en 
nuestro pueblo y nuestro cine como nuestro 
querido hijo adoptivo PEPE ISBERT, muerto y 
enterrado en Tarazona a los ochenta anos, tras. ' 
una larga carrera teatral y cinematográfica, en 
1966. Lo .curloso de este hombre bajito es que 
fue ganando prestigio con su voz ronca, con
quistando público, con la edad. Siempre fue 
considerado como un actor sencillo, natural y 
de una fuerte personalidad; íncluso cuando 
era joven y tenía 'que competir con tantos bue
nos genéricos como siempre ha producido 
nuestro teatro. Debutó haciendo un papel en 
una obra de Arniches y fué el genériCO cómico 
durante muchos anos del Teatro Lara de Ma
drid. Ya en el ano 1913 debutaría en el cine. 
Intervino en muchas peíículas en papeles epi
sódicos en los anos veinte y treinta . En algu
nas ocasiones fue como un abuelo de todos los 
ninos de Espana. En algunas ocasiones tam
bién fué un sosias de Miguel Ligero. 

Cuando éste no pOdía interpretar un pa
pel, se le llamaba a él para que lo sustituyera. 

Televisión Espanola le estuvo dedicando 
un homenaje que se merecía como nadie y Que 

recibió una gran acogida por todos los teles
pectadores espanoles . 

La apoteosis, convertido en una estrella, 
la consigue en los anos cincuenta. Antes es un 
hombre más en los repartos, pero su presencia 
lo agradece el público que se ríe con sus inter
venciones, siempre ingeniosas, sus bondades 
repentinas su facha atrabiliaria, su humani
dad densa en imperfecciones . 

En los anos cuarenta se va imponiendo 
poco a poco. Precisamente, a este gran g'éne
rico , con una vía cómica tan personal, un in
truso subrealista en el mundo de la razón, son 
los jóvenes, los estudiantes de la Escuela Ci
nematográfica, los cinéfilos de la postguerra 
los que le descubren, los que le dan las gran
des oportunidades. Pero dentro de todos, fun
damental fué la participación de Berlanga. 
Con él realizaría sus mejores interpretaciones. 
En el mes de septiembre del 1981 pudimos ver 
"Bienvenido, Mr. Marshall". Si la película en 
conjunto nos sorprendió por su viveza y su vi
gencia, Pepe Isbert nos ha dejado absol'uta
mente asombrados con su interpretación del 
Alcalde, mezcla de buenos sentimientos y pre
juicios, pequeno buen hombre con retranca 

disco-bar Tara zona 
~ . mUSlca, 

hispánica, figura del esperpento que despren
de una honda ternura humanista. Hastá su 
muerte, Pepe Isbert estaría siempre en los re
partos de Berlanga, realizando con él una 
fuerte simbiosis creadora. Es difícil imaginar 
Calabuch, Los Jueves Milagro, El Verdugo, 
sin su colaboración estas pelicuhls son absolu
tamente inimaginables si le sacamos a él de 
ellas. Ahí se demuestran los grandes actores 
cinematográficos; es Imposible retirarle de 
sus papeles. Quiten de los Diez Mandamien
tos a Charles Heston, de Lo Que el viento se 
llevó a Clark Gable, de Casablanca a Hum
phey Borgart, de El Apartamento a Jack 
Lemmon, de Espartaco a Toni Curtis ... Hagan 
el invento de sustituirles por otro actor . La pe
lícula no sería lo que es. El actor es algo más 
que "ganado" ,. como decía Hitchcock, es 
esencialmente un creador cuando se adapta a 
la mirada del director, cuando se convierte fí
sicamente en el personaje. Esto es verdad 
absolutamente en Pepe Isbert. ¿Cómo sería el 
Cochecito, de M. Ferreri, si D. Anselmo lo 
hubiera interpretado otro actor?, Es una redu
cción al absurdo. La grandeza de nuestro Pepe 
Isbert está ahí: es uno de los más grandes, y 
eso lo está descubriendo todo el mundo. 

ambiente, 
marcha ••• 

carnavales 
82 

Como adelántahamos en nuestro nú
mero anterior, se ha creado una Asocia- . 
ción de Agricultores, bajO el nombre de 
Asociación Sindical Independiente de A
gricultores y Ganaderos de Tarazona de 
la Mancha (A .S.LA.G.). que es similar a 
otras que se vienen Creando últimamente 
en la provincia, la última de la que tene
mos noticias, en Villalgordo del Júcar con 
el mismo nombre. 

Según su Presidente, D. Benito Rui-
. pérez Picazo, la Junta Provisional en la 

que están todos los que son, convocará 
las oportunas elecciones una vez que se 
tenga un número suficiente de · afiliados, 
para que la misma sea representativa de 
la mayoría. Dicha Junta está. compuesta 
por las siguientes personas: 

PRESIDENTE: 
D. Benito Ruipérez Picazo 

VICEPRESIDENTE: 
D. José López Olmo 

SECRETARIO: 
D. Joaquín Mateo Monteagudo 

VOCALES: 
D. Miguel García Carrasco 
D. Anastasio Sánchez Córdoba 
D. Jesús Escribano Ruiz 
D. Emilio Ruiz Cuartero 
D. Juan Angel Bartolomé Jareño 
D. Miguel Picazo Blesa 

En cuanto a los fines que persiguen 
según sus Estatutos, está, entre otros, 
"La representación, gestión, defensa y 
fomento de los intereses profesionales de 
sus.miembros" . 

Creemos que es normal que se bus
que la solución de los problemas del cam
po por unos medios, aunque en algunos 
de sus fines sean discutibles, debidO a 
que los ya existentes no terminar de en
contrar los .verdaderos cauces de defensa 
del agricuftor , y que la Administración, 
tampoco arbitra las medidas que sedan 
deseables para reducir las abismales dis
tancias que les separan de la Industria. 

Particularmente, siempre aplaudire
mos cualquier iniciativa que suponga la ' 
Asociación entre 'persohas para afrontar 
su situación económica, social o profesio
nal, aunque no se nos escape la dificultad 
para su consolidación con que normal
mente se encuentr:an aquellos grupos que 
no se crean por iniciativa de la base, sino 
que son producto o reflejO de maniobras 
de nivel superior. 

Para terminar. no deseamos sino que 
esta Asociación que ahora nace, se llegue 
a consolidar y que en ' colaboración con la 
Cooperativa, a la que casi todos pertene
cen , puedan elevar, hasta donde sea posi
ble , el nivel económico y social de todos ' 
sus afiliados. 
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Urbanísmo 
(viene de la primera pag.) ·cleremos restaurada la Plaza Mavorll 

Por regla casi general se da la paradoja de que quien 
tiene un terreno que está dentro de lo que el mencionado Plan 
recoje y, que dado a sus grandes dimensiones, hay que aco
piar alguna calle, el o los propietarios ponen el grito en las nu
bes, con exclamaciones de pierdo tantos metros antes (me 
quitan) sin darse cuenta que sin esas calles no solo no se po
drla edificar sino que la finca seria prácticamente Invendible. 

En terrenos fuera del Plan, se repite lo anterior, siendo 
este caso donde más expeculaclón se puede producir, ya que 
al no hacer el correspondiente Plan Parcial se convierte de 
rústico en urbano, pasando de 50 ptas. m. 2 a 2.000 ptas. m.>. 

Los retranqueos, asi como rasantes y volados, están tam
bién dando lugar a alguna que otra polémica, explotadas 
siempre por las mismas personas, personas que se dedican yo 
creo, a destruir en vez de a construir que buena falta nos hace 

Tenemos estancado el Plan Parcial denominado Mosai
cos; el nombre lo adjudicó algún diario provincial, al decir: en 
Tarazona se está realizando un Plan Parcial denominado 
"MOSAICOS". Se encuentra estancado gracias a la Incom
prensión de algún propietario. Dicho Plan se encuentra ter
minado y pagado con una subvención del Estado a fondo per
dido. Son varios los propietarios que quieren construir, y al 
construir se crean puestos de trabajo, pero no pueden porque 
tal y como está la reparcelaclón, tienen que cojer del vecino, 
por que por el otro lado el también tiene que dejar, y aqul te
nemos el caso de los treinta y uno que están esperando edifi
car, para repartirse el beneficio obtenido en algunos largos 
aftos de trabajo, y que no pueden, gracias a la Incomprensión 
del vecino, digo Incomprensión por que este Sr. que todossa
bemos quien es, espera edificar en todo su terreno y el que se 
.quede encerrado o sin calle, el lo verá; pero me parece que 
están equivocados, por que no creo que quede nadie en este 
pueblo que piense volver a lo de atrás (urbanlstlcamente ha
blando). 

Relacionado con las cesiones o pérdidas de terreno, pues 
es algo que está legislado, es una ley y poco se puede hacer, 
pero con todo se han llevado a cabo varias gestiones, todas 
ellas sin conseguir nada. 

1.' Gestión con la Delegación Provincial de Urbanismo, 
par. que ese 33% de cesiones se redujera, contando como ce
sión ya, el terreno cedido obligatoriamente a la carrétera, cho
cando con la negativa. 

2 .• Gestión sobre si era posible que el Ayuntamiento re
nunciase a lo que le corresponde según esta Ley, también fué 
negativa. 

3 .• Que se redujeran los espacios verdes, siempre de for
ma de dar ven taje a los propietarios, también fué denegada. 

Así las cosas, hay dos soluciones: Aplicar el Plan o Pia
nes Parciales, al pie de la letra según la ley, o dejar que cada 
uno obre donde quiera y como quiera, con el consiguiente de
terioro Urbanlstlco que ya conocemos. 

Vo creo que es lo primero lo más aceptable, entre todos, 
para todos el bien de todos. . 

Para terminar quisiera salir al paso de ciertas palabras 
malintencionadas, con respecto a las licencias de obra. Está 
bien claro, que la licencia de obra, se sigue cobrando el mis
mo porcentaje que hace doce aftos, en aquellas fechas, hacer 
una vivienda costaba doscientas cincuenta o trescientas mil 
ptas., Igual a dos o tres mil ptas. de licencia, hoy vale una vi
vienda dos millones de ptas. con el porcentaje anterior unas 
dieciocho mll ptas. como podemos ver el porcentaje de licen
cia no ha subido, en cambio los precios si han subido. 

Sólo· tres familias viven en ella 

" La pavimentación de la Plaza Mayor será llevada a cabo 
próximamente. Su total restauración tardará mucho más 
tiempo puesto que las disposiciones de la Dirección General 
de Bellas Artes han chocado con los intereses de los propieta
rios de dichos inmuebles. 

La Dirección ha aprobado una subvención de 10 millones 
para estas obras ' , . . 

De esta manera finalizaba la entrevista que J . Miguel 
Cambronero realizó a nuestro Alcalde en el número O de 
VALDEMEMBRA. 

Si hicieramos trabajar a nuestra imaginación nos encon
traríamos con esa bella y coquetuela Plaza Mayor, que nues
tros antepasados construyeron allá por los siglos XVI y XVII, 
enmarcada entre los edificios del Ayuntamiento y la Iglesia 
Parroquial y con el frente de sus blancas casas con corridos 
balconajes de madera. Intentamos verla accediendo a ella a 
través de las cinco calles que desembocan en la Plaza por sus 
respectivos arcos de piedra que la hacían totalmente cerrada 
al íncluir en el conjunto los "anorados PRETILES. 

De estos arcos, el de Pedro Puma fué hundido en 1912 
para, según n·uestros gobernantes de aquella época, "darle 
más vistosidad a la Plaza". Otro arco, el del Ayuntamiento, 
resiste contra viento y marea las sucesivas "caricias" de nu
merosos camiones incapaces de respetar nada. Los tres res
tantes, Castanicas, Juan y Medio y Chicharras, son mudos 
testigos de cómo el tiempo tampoco perdonó a la Plaza. Han 
visto como la madera cedía paulatinamente su puesto al hie
rro y cómo la blancura de sus fachadas era sustituída por la
drillos o por cemento. 

Ante tanta anarquía, tenía que llegar el momento en que 
se sintiera la necesidad de su restauración , de volver a darle 
sabor antiguo. Pero la labor de artesanla que tal restauración 
requiere presuponía lentitud en el caminar de la obra, aunque 
no tanta como está resultando en la realidad . 

Con su declaración, setiembre 68, de Conjunto Histórico 
Artistico y posteriormente, octubre 78, de Monumento Histó
rico Artístico Nacional, parecla que se abriria luz verde y se 
agilizaria una restauración total que aún no llega. 

Como consecuencia de las anteriores declaraciones, cual
quier reforma que se realice en la Plaza o en su zona de in
fluencia queda supeditada a las normas dictadas por el Minis
terio de Cultura a través de la Dirección General de Bellas Ar
tes y Subdirección General del Patrimonio Artístico. 

Hasta el momento presente, y en dos fases distintas , sólo 
se ha restaurado un lateral que es aproximadamente la 3.· 
parte de la Plaza y todo ello a pesar de que un prestigiOSO dia
rio madrileno publicara en mayo de 1973, y con foto íncluida; 
la noticia de que la Plaza Mayor de Tarazona de la Mancha es-

PUBLICIDAD 

Caia de Ahorros de Albacete 
Un Millón de ptas. Donación de la Caja de ~horros de Albacete 

para el Hogar del Pensionista 

El Director General de la Caja, D. Vicente Gamero Uoret, y D. Francisco Picazo Villena, Alcalde del Ayunta
miento c;le Tarazona en un momento de la firma del Convenio de Colaboración 

Isaac L6pez Picazo 

taba totalmente restaurada. 
Nos consta que han sido muchos los intentos realizados, 

a niveles local y provincial, para lograr las subvenciones que · 
ayudasen a acelerar esta restauración . 

En julio del 80 se comunicó al Ayuntamiento la concesión 
de una subvención de 10 millones de ptas. En julio del 81 se 
personó en el Ayuntamiento el arquitecto de Madrid D. Da
niel Fullaondo y Errazú a qUién por la Subdirección General 
del Patrimonio Artístico se le encargó elaborar el proyecto de 
la total restauración de la Plaza Mayor. 

El anteproyecto que, en posteriores visitas a la localidad, 
contrastó con la Corporación Municipal era ambicioso. Con
sistía en agrandar la Plaza conjuntando ésta, la carretera y la 
placeta de la Iglesia (Cruz de los Caídos). Toda la Plaza segui
ría con sus corridos balconajes y en su piso se colocarían ban
cos de piedra. 

Algunos propietarios de los Inmuebles. que por otra 
parte son los primeros interesados en conservar la zona mo
numental aunque haciéndola más habitable, ante la lentitud 
del proceso de restauración y apremlándoles obrar, ya que al
gunos edificios presentan, al parecer, slntomas de ruina están 
dispuestos a afrontar la obra de sus viviendas sin solicitar 
subvención del Ministerio de Cultura aunque acatando las 
normas oficiales que les dicten . Piden a cambio un mlnlmo de 
reformas para hacerlas más habitables, ya que tropiezan con 
algunos problemas. El principal es la poca elevación de los te
chos y para subsanarlo desean que les autoricen la elevación 
de los edificios en unos 80 cms. Otra dificultad con la que tro
piezan es la de tener que obrar sin tocar las fachadas lo que 
les ocasionaría un grave trastorno pues se perdería mucha co
modidad y sobre todo tiempo en la realización de las obras. 

La Administración ha propuesto últimamente que se le 
deje una vivienda con el fin de hacer un estudio completo de 
la total restauración de ese edificio y, una vez demostrada su 
perfecta habitabilidad, que sirva de módulo a las demás vi
viendas . Miguel Cuartero está dispuesto a ceder la suya para 
tal estudio. 

Pero mientras se llega a una solución, las obras siguen 
demorándose más de lo deseable, con la consiguiente eleva
ción de los costes y despreclaclón del valor de Is subvenciones 
estatales. Se seguirá hablando de restauración, p(tro ¿cuándo 
liegará?, y mientras, seguimos comprobando con pena cómo 
en la zona más céntrica del pueblo va siendo cada vez menor 
el número de familias que en ella viven, ya de por si bastante 
pequeno, pues en la actualidad está prácticamente reducido 
ese número a TRES familias . . 

Convenio de colaboración de la Caja de Ahorros 
de Albacete con el Ayuntamiento 
de Tarazona de la Mancha. 

Al margen de las obras propias que la Caja de 
Ahorros de Albacete mantiene de forma directa, 
existen otras que cúentan con una ayuda importante 
por parte de la Caja . Son las obras que, en régimen 
de colaboración , existen y de tanta importancia como 
puede ser el Centro Asociado de la Universidad Na
cional de Educación a Distancia, el amueblamiento 
de guarderías , vehículos para extracciones de sangre 
y amueblamiento de clubs de jubilados. 

Una de las máximas que la Caja de Ahorros de 
Albacete viene observando con verdadera vocación 
es prestar su ayuda a aquellas personas que después 
de una vida de esfuerzo y sacrificio disfrutan de una 
merecida jubilación, como lo demuestra el convenio 
de colaboración firmado el día 18 del pasado mes de 
Enero entre la Caja y el Ayuntamiento de Tarazona 

Al acto de la firma de este convenio asistieron el 
Director General de la Caja, D. Vicente Garnero Llo
ret , quien firmó en represe_ntación de ésta; D. Fran
cisco Picazo Villena , alcalde del Ayuntamiento de 
Tarazona; D. Emilio García Jiménez, Jefe del Depar
tamento de Obra Social; el Secretario del Ayunta
miento D. Abel Belda Micó y el Jefe de la Oficina de 
la Caja en dicha localidad, D. José Piqueras Piqueras 

La colaboración de la Caja consiste en la dona
ción de UN MILLON DE PESETAS, que supondrá la 
adquiskión de mobiliario para el Hogar del Pensio
nista que se está construyendo. . 

El edificio del nuevo Hogar del Pensionista ten
drá una superficie de cerca de 300 m. 2 y constará de 
tres plantas , la primera de .las cuales se destinará al 
Hogar y la segunda al acondicionamiento de un cen
tro sanitario para el pueblo; el Hogar atenderá a 
unas quinientas personas y contará con todos los ser
vidos normales en este tipo de instalaciones . 

Según· dispone el coiweni<;> firmado, el Ayunta
miento de Tarazona se compromete a atender los 
gastos que se produzcan anualmente para el mante-
nimiento de este nuevo Hogar del Pensionista . . 

La inauguración de este centro se espera reali
zar en el próximo mes de agosto. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Valdemembra. 1/2/1982.



Crónica Municipal 
López Picazo 

El Presupuesto Ordinario para 1982, es de 38 millones 
El de Inversiones 22'5 millones. 

El pasado día 1 de los corrientes se celebraron 
en el Salón de Actos del Ayuntamiento dos Plenos: el 
Ordinario de Enero y otro extraordinario . 

En el primero de ellos se tomaron los acuerdos 
siguientes : 

Reconocimiento de crédito de MUNPAL por pa
gas extraordinarias del pasado ejercicio 1981 e Hi
drola por recibos de fuerza motriz y alumbrado pú
blico por unos valores de 538.160 y 1.027.975 ptas . 
respectivamente . 

Prorrogar el contrato de arrendamiento de nues
tra Plaza de Toros por un plazo de tres años y sin al
terar las condiciones económico-administrativas. 
Continúa por tanto tres años más como Empresario 
Francisco Sanz Casanova , aportando 231.000 ptas. 
anuales y obligándose a dar en Feria los siguientes 
espectáculos: Corrida de Toros, Novillada con pica
dores , Espectáculo cómico-taurino y becerrada local. 

Adjudicar definitivamente el servicio de lím
pieza de la Casa Consistorial y Biblioteca Pública 
Municipal a Jehova Donate por la cantidad de 
149.998 ptas . anuales . 

Ratificar el acuerdo tomado en Pleno de 2 de 

Deportes 
. J. M. Pi cazo 

Colaboración del Club Ajedrez "Picazo Conde" 

ORIGENES DEL AJEDREZ 
Leyenda Oriental CAISSA 

En la primera mitad del siglo XVI, se incorporó a la mito
logía hindú una hermosa doncella, cuya misión iba a ser com
parable solamente con la que desempenaron en la época clási
ca las famosas Hijas de Zeus y Mnemosima. 

Se trata de CAISSA, musa del Ajedrez, quien desde en
tonces viene inspirando a los ajedrecistas del mundo, para lo 
cual ha dictado su decálogo. 

MANDAMIENTOS DE CAISSA 
1 .• Preferir el Ajedrez sobre los demás juegos. 
2 .• Propagar sus virtudes. 
3 .• Meditar bien antes de efectuar un lance. 
4 .• No molestar al adversario. 
5 .• Ser un mirón discreto. 
6 .• Saber perder con elegancia. 
7.' No maltratar ni los trebejos ni el tablero. 
8 .• No retirar .. de lal competiciones. 
9 .• Acatar deportivamente el Reglamento del Juego. 

10 .• Eltrechar lazos de amlltad con el Ajedrez. 
Nos cuenta CAISSA que, antes de las sugestivas predica

ciones del sabio Sidharta, vivía en el lejano reino de Magadha 
en el seno de la misteriosa India, un prlnclpe llamado Sirhan, 
célebre por su desmesurada soberbia. 

Un buen día, su preceptor, el brahman Sissa, queriendo 
aplacar la altivez real , ideó un juego donde existiera un rey 
que, a pesar de ser el elemento principal, nada pudiera sin la 
colaboración de sus súbditos. 

Así fué como inventó el Ajedrez , y tanto gustó al principe 
el juego en cuestión , que ofreció a su maestro darle cuanto pi
diera. El brahman Sissa quiso darle otra lección a su soberano 
por la nueva demostración de soberbia, y solicitó un grano de 
trigo , para la primera casilla del tablero, dos granos para la 
segunda, cuatro para la tercera , ocho para la cuarta y así su
cesivamente en esta progresión hasta la casilla sesenta y cua
tro, última del tablero, y que todos juntos se los dieran. 

Al principe le pareció una petición excesivamente modes
ta y ordenó seguidamente que complacieran al brahman , pero 
cual seria su asombro cuando, una vez realizadas las opera
ciones, comprobó que era imposible cumplir su palabra, ya 
que la cantidad resultante era de 18.446.744.073.709.551.615, 
granos de trigo, y para producirlos era necesario sembrar se
tenta y seis veces todos los continentes de la Tierra y habilitar 
para graneros unas diez mil ciudades. • 

El prínCipe tuvo que doblegar su orgullo ante el ingenio 
del brahman . " 

"De esta sencilla aunque curiosa forma -termina di
ci.endo CAISSA- nació el noble juego del Ajedrez, que, bajo 
mi tutela , ha conquistado las cinco partes del globo, y cuyos 
horizontes se amplian hacia el infinito porque será el mejor 
entretenimiento en los futuros viajes espaciales" . 

Hemos contado los principios universales del Ajedrez . 
En sucesivas colaboraciones contaremos los principios locales 
de este bello y"noble deporte. 

Fútbol José Vicente Soler 

Albacete-Tarazona, un gran encuentro 

El día 3 de Febrero festividad de San Bias, con motivo del 
homenaje postumo a nuestro querido paisano y entrenador D. 
Antonio Cortés , se celebró a las 12 de la manana un encuentro 

Junio del 81 para convocar a oposición libre la plaza 
de Cabo de la Policía Municipal sujeto a la plantilla 
de este Ayuntamiento . 

Agradecer a la Caja de Ahorros Provincial la 
ayuda económica de un millón de ptas . para adquirir 
mobiliario destinado al Hogar del Pensionista , y pre
parar pliego de condiciones para la .compra de ese 
material . 

Quedó enterada la Corporación 'del encargo del 
Plan Parcial Residencial: hecho por los propietarios 
de los terrenos , situados al sur de la Plaza de Toros y 
proceder a solicitar subvención para el pago de los 
honorarios de redacción del citado plan . 

Se dió a conocer que en el Plan Provincial de 
Obras y Servicios para 1982, ha quedado íncluido 
este pueblo con las obras de pavimentación de calles 
por el ímporte de 18 .millones de ptas ., y 1 millón 
para·alumbrádo público . 

Dejar sobre la mesa la moción pre~entada por el 
Concejal de A.P . Sr. Córdoba Martínez, sobre la in
tegración de este Ayuntamiento a F.E.M.P. (Federa
ción Española de Municipios Provinciales) . 

Aceptar la mociónpresentada por la Agrupación 

amistoso entre el titular de esta localidad y el Albacete Ba
lompié. Desconozco los motivos, pero para muchos. aficiona
dos locales el equipo de nuestra capital gozaba de cierta impo
pularidad y desconfianza, por lo que la mayoría de los asisten
tes al encuentro de futbol asistieron al mismo con la certeza 
de no ver en acción a los jugadores que normalmente se ali
nean en los partidos de competición nacional , categoría 3.· 
división en la que milita el Albacete Balompié, estando clasifi
cado en primera posición destacado de sus inmediatos segui
dores por un buen número de puntos, por el contrario pensa
ban que jugarian los jugadores del Atlético Albacete o Juveni
les y si jugaba algún titular lo haría simplemente como se sue;' 
le decir por "pasar el rato ". 

Pero pronto vimos lo erróneos que eran sus pensamien
tos , pues el Albacete formó con sus jugadores titulares o los 
que normalmente juegan cada jornada de liga, si exceptua
mos a los lesionados, todos los demás eran y son los titulares, 
y si, algunos pensaban que venian a jugar un partido cómodo 
y de pasatiempo , se equivocaron , al igualo más que los que 
piensen que vamos a subir este afio a 1. • preferente, pues nos 
dieron una lección de fútbol , haciendo en algunas fases del 
partido jugadas muy brillantes que entusiasmaron al gran nú
mero de aficionados que se dieron cita en nueslro campo de 
Deportes para un irse al citado homenaje . 

Pero vayamos con el encuentro. El Albacete Balompié 
formó de salida con los siguientes: Carcelén, Gómez, Flores, 
Martín , Leo, Parada, Hernán, Verdú, Flores García, Rubio y 
Alvarez . El Tarazona formó con: Angel, Bonal, Ezequiel , So
ler, Piflero, Juan, Nano, Alfonso, José Luis, Peral y Nico. El 
saque de honor lo hizo el hijo de nuestro entrenador fallecido 
y se guardo un minuto de silencio en su memoria. Así dió co
mienzo el partido más deportivo y limpio de cuantos he visto 
desde hacia muchos anos en nuestro campo, ni una sola pata
da, ni una entrada dura ni siquiera un mal gesto durante los 
noventa minutos que duró el encuentro. Un encuentro que fué 
dominado de principio a fin por los jugadores visitantes prac
ticando un futbol de equipo, no individualista, pasando el ba
lón al primer toque y al espacio libre, con cambios posiciona
les continuos, (tanto es asf que durante toda la primera parte 
el lateral Gómez fué el delantero más peligroso), en una pala
bra, nos dieron una lección de como se debe jugar al futbol. El 
equipo local aguantó durante casi toda la primera parte sin 
encajar un gol, gracias al gran derroche físico que hicieron 
sus jugadores para contrarestar la mejor técnica del Albacete 
y gracias también a la buena actuación del meta Angel, que 
hizo tres paradas sensacionales a tiros de Rubio, Hernán y AI
varez , pero el dominio del Albacete más acentuado en los últi
mos minutos de esta primera parte fué compensado con un 
gol en el minuto 44 al rematar Flores García un centro al se
gundo palo de Hernán . En la segunda parte, los visitantes 
mostraron todavía más su superioridad debido a que los Juga
dores locales por el gran esfuerzo realizado en la primera par
te no opusieron apenas resistencia al buen hacer de los juga
dores del Albacete que consiguieron tres nuevos goles obra 
de Alvarez , Flores García y Rubio, este último de gran belleza 
Por parte de los locales su mejor oportunidad fué un tiro al 
poste de Ezequiel y otro tiro del mismo jugador que fué neu
tralizado por el meta Félix, nuestro paisano que juega en las 
filas del Alléllco Al baceteYQ.Ue salió en sustitución·de carce
lén. Cabe destacar las acciones del juvenil Cifo, que jugó des
de el minuto 30 del segundo tiempo, que con sus fintas, rega
tes·e internadas muy rápidas por la banda derecha del ataque 
hizo las delicias del público arrancando los aplausos más calu
rosos de la manana. Como hemos dicho 0-4 al termino del 
encuentro que dejó un buen sabor de boca a todos los aficio
nados que fueron a presenciarlo gracias al buen hacer del AI
bacete Balompié, que desde este momento ha dejado disipa
das en los aficionados locales esas dudas de desconfianza y 
siempre serán bien recibidos en esta localidad como lo son: 
unos grandes caballeros del deporte. 

Mención especial para el gran jugador Julián Rubio, que 
fué el mediador para que el Albacete nos visitara y por si fue
ra poco jugo casi todo el encuentro saliendo de sus botas las 
jugadas más bellas del encuentro. Para terminar he de infor
marles que el Albacete Balompié no cobro un solo duro por 
participar en este homenaje y que quedaron muy contentos 
del trato recibido , tanto por la directiva como por los aficiona
dos locales. 

Músical "lira Tarazonera" recogiendo en el presu
puesto de inversiones un crédito extraordinario de 
un millón de ptas ., para la adquisición por cuenta del 
Ayuntamiento de instrumental para la Banda de Mú
sica, cediendo después el uso gratuito de lo!.; instru
mentos a la citada Agrupación Musical. 

No se accedió a la propuesta del Concejal "de 
U. C. D. Sr . T ébar Picazo en relación a la construcción 
de aseos públicos en las inmediaciones de la Plaza 
Mayor . 

Posponer la adhesión al acuerdo Marco Vivien
da-Urbanismo en tanto no se disponga de la suficien
te información al respecto y facultar a la Comisi6n 
Municipal Permanente para que resuelva , en su caso 

Tomar medidas sobre el posible ·arreglo de la. 
fuente instalada en la Plaza Mayor, aceediendo a la 
petición del Concejal del P .S.O.E., Sr. Talaya Pana
dero. 

El Pleno EXTRAORDINARIO que se celebró a 
continuación cont~nía sólo dos puntos en su orden 
del día: 

Se aprobó inicialmente el Presupuesto Munici
pal Ordinario para 1982 que asciende a 38 millones 
de Ptas." Experimenta un aumento del 11 '18% sobre 
el de 1981 que fué de 34 millones . 

También quedó aprobado inicialmente el Presu- " 
puesto Municipal de Inversiones con un montante de 
22 .480.000 ptas . Este quedada suplementado en su 
día al íncluir otras inversiones financiadas con cargo 
del superavit del 81 . 

Esquina 
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la MareBla 

El Presupuesto Municipal aumente como el pero, ESTE 
AAO 38 MILLONES. 

¿Es cierto que por neglicencia de "alguien" se ha perdi
do una subvención de 16 millones para reformar (restaurar) la 
Iglesia. ' 

El reloj de la Plaza continúa seftelando las 5 menol 3 mi
nutos. ¡PARA EL NO PASA EL TIEMPO!. 

¿Donde decian los taxistas que tendrían su nueva para
da? ¿Porqué? Porque no la veo. 

IDlvertlos en Carnaval 1. Va vendrán los mlllonerol. 

¿ Visteís él un cazador el martés de carnaval? Pues no iba 
en plan carnavalero . Era un despistadillo que leyó en VALDE
MEMBRA lo de la selva africana y se vino de SAFARI. 

¿V el arreglo de las Casetas en el Campo de Deportes? 
Pues eso ... un allo de estos ... y la Cooperativa sin blanquear y 
la bicicleta en el Cuartel. 

Ahorra energía, la luz de la fachada del Tonel lleva dos 
meses encendida de noche y de día. 

El capitán "Maravillas" enamora a las chiquillas ¿V To
nin y los demás qué? 

Las cosas de Carnaval se van a poner mal, un dilema: 
desfilar o no desfilar. 
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